
 

 

UNIVERSIDADE FEDERAL DO RIO DE JANEIRO 

CENTRO DE CIÊNCIAS MATEMÁTICAS E DA 

NATUREZA   

PROGRAMA DE PÓS-GRADUAÇÃO EM HISTÓRIA DAS 

CIÊNCIAS E TÉCNICAS E EPISTEMOLOGIA  

 

                                                                                                             
 

Av. Athos da Silveira Ramos, 274 sl. E-1022 . NCE/CCMN . Cidade Universitária . Ilha do Fundão CEP 
21941-916 . Rio de Janeiro . RJ. Tel: (55)21 3938-3133 - www.hcte.ufrj.br – hcte@hcte.ufrj.br  

 

ATA REUNIÃO ORDINÁRIA DO COLEGIADO / COMISSÃO DELIBERATIVA  
 

Data e horário: 27/09/2024 de 10:00h às 12:00h 

 

LINK E SENHA DE ACESSO À REUNIÃO: 

https://us02web.zoom.us/j/88419870555?pwd=c0htYVhkSjdvSW9BZlJCNCtHbDhJUT09  

 

PAUTA:  

1. Pedido de aproveitamento de créditos de: Ana Carolina Correia Pinto da Silva (documentos 
em anexo) 

 

2. Homologação da banca de doutorado de FÁBIO FERREIRA BARROSO 

Título: REFLEXÕES MEMORIALÍSTICAS SOBRE O LEGADO DE PIERRE HENRI LUCIE 
PARA O ENSINO DE FÍSICA NO BRASIL 

Data: 2024-10-25 14:00:00 

Membros da banca: 

PRISCILATAMIASSO-http://lattes.cnpq.br/0907008554946779 JOSEHALAYEL-
http://lattes.cnpq.br/4044332658989430 ACIOLY-http://lattes.cnpq.br/2854647354717153 
CARLOSKOEHLER-http://lattes.cnpq.br/4492967781406054 GRAZIELISIMOES-
https://lattes.cnpq.br/5088459558431546 VICTOROLIVEIRA -
http://lattes.cnpq.br/2627716550647880 Célia Sousa - (suplente) -
https://lattes.cnpq.br/4580798083317915 

 

3. Homologação de banca de doutorado de: SULAMITA NICOLAU DE MIRANDA 

Título:O clima no campus na percepção dos discentes com deficiência da Universidade 
Federal do Rio de Janeiro 

Data: 2024-10-23 14:00:00 

Membros da banca: 

ANTONIOBORGES IGORVALENTIM MARTAPERES 

ANAGARCIADIAS- http://lattes.cnpq.br/4485625659677820 PRISCILATAMIASSO 

 

4. Continuidade da análise do pedido de prorrogação de defesa de dissertação de JOÃO 
PAULO GONÇALVES VIANNA(orientando Profa. Marta Peres) 

 

5. Pedido de alteração de professor orientador de: Crislanda Lima (Anexo): de Profa. Katia 
Gorini para Prof. Walmir Cardoso, e de inclusão da Profa. Lívia De Paula Machado Pasqua, 
http://lattes.cnpq.br/2622485309393099 em regime de coorientação da mestranda Rosi 
Cruz Eduardo, orientada pelo Prof. André Meyer Alves de Lima.  

 

6. Solicitação pela Comissão de Relatórios de alteração de categoria de permanente para 
colaborador dos Professores Ivan da Costa Marques e Evandro Vieira Ouriques junto ao 
HCTE, e de descredenciamento de Henrique Cukierman, para fins do exercício 2024, na 
Plataforma Sucupira.   

 

7. Orçamento Scientiarum 

https://us02web.zoom.us/j/88419870555?pwd=c0htYVhkSjdvSW9BZlJCNCtHbDhJUT09
http://lattes.cnpq.br/2622485309393099
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8. Nova resolução da PR2- Implicações sobre o nosso regimento (Resolução CEPG em 
anexo) https://www.in.gov.br/en/web/dou/-/portaria-capes-n-291-de-13-de-setembro-de-
2024-584561708 

 

9. Procedimentos referentes à rotina acadêmica (Prazos e procedimentos discentes e 
docentes) - (Anexo) 

Presentes: Membros docentes Maria Malta, Maria de Lourdes Silva, Jose Antônio dos Santos 
Borges, Isabel Cafezeiro, Igor Valentim, Maira Monteiro Fróes,  Priscilla Tamiasso Martinhon, 
Marta Simões Peres, Celia Regina Sousa da Silva, Grazieli Simões, Arthur Leal, Walmir 
Thomazi Cardoso e André Meyer Alves de Lima. A Profa. Maria Malta presidiu a reunião como 
Coordenadora Subst. Eventual. 

A Profa. Maria Malta abriu a reunião pedindo a análise do item 1, i.e., pedido de 
aproveitamento de horas-aula de disciplinas cursadas durante o Mestrado da doutoranda Ana 
Carolina Correia Pinto da Silva, realizado em outro PPG. Este pedido lançou luz para a 
complexidade das consequencias para a formação do estudante no HCTE que decorrem de 
decisões que levem ao aproveitamento de horas-aula do estudante, e que a ausência de uma 
regulamentação interna, de critérios problematizados à luz do desejado perfil de 
conhecimento de nossos ativos e egressos, gera insegurança para os processos decisórios 
da Comissão Deliberativa e da própria Coordenação, com possível comprometimento da 
formação do estudante para o desenvolvimento de sua pesquisa. Decidiu-se por 
unanimidade que o aproveitamento deverá seguir uma normativa no HCTE, e que esta 
normativa seria proposta por uma Comissão de Apoio formada pelas Professoras Maira 
Fróes, Maria Malta e Katia Gorini, da Comissão de Regime. 

Seguiu-se a homologação da banca de doutorado de Fabio Barroso, item 2, com inclusão da 
professora Maria de Lourdes. Aprovado por unanimidade.  

O item 3, homologação da banca de doutorado de Sulamita Nicolau de Miranda, se deu com 
a indicação de que se incluisse mais um docente externo, com anuência unânime dos 
membros da Comissão Deliberativa.  

Quanto ao pedido de prorrogação da defesa de Dissertação de João Paulo Gonçalves 
Vianna (item 4): o estudante não está em período de pedido de prorrogação, pois seu prazo 
regulamentar só terminará em março de 2025. O aluno deverá  verificar se houve inscrição 
em disciplina no período 2024/1. Anuência por aclamação pelos membros da Comissão 
Deliberativa.  

O Professor Antonio Borges perguntou sobre a aprovação da banca de defesa de Maria 
Cristina Cardoso, porque não se recordava de que tivesse sido pautada. A Profa. Maira Fróes 
verificou que de fato não havia sido pautada ainda. Solicitou-se ao Professor que pedisse a 
inclusão desta pauta para a próxima reunião da Comissão Deliberativa, de novembro do 
corrente.  

O item 5, alteração de orientação de Crislanda Lima, que passaria a ser exercida pelo prof. 
Walmir Cardoso, no lugar da profa. Katia Gorini, e inclusão da coorientação de Rosi Cruz 
Eduardo pela Profa Livia Pasqua, em parceria com o orientador André Meyer Alves de Lima. 
Aprovadas a troca de orientação de Crislanda e a inclusão de coorientação de Rosi por 
unanimidade. 
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Sobre a mudança de categoria dos Professores Ivan da Costa Marques e Evandro Vieira 
Ouriques, a profa. Maira Fróes encaminhou, justificando pelos ajustes necessários junto á 
Plataforma Sucupira, a fim de acomodar os afastamentos de ambos sem grandes prejuízos 
para o Programa. Ressaltou-se as naturezas diferenciadas dos afastamentos do Prof. 
Evandro Ouriques (conforme aprovado em reunião anterior da Comissão Deliberativa (2023) 
que cumpriu missão de pesquisa no exterior, e da natureza parcial, porém de prazo incerto, 
no concernente ao Prof. Ivan da Costa Marques. Também tratou-se da necessidade de 
formalizar o desligamento do Prof. Henrique Cukierman, orientados pela vontade manifesta 
do próprio docente à Comissão de Relatórios e Avaliação. As solicitações foram aprovadas 
por unanimidade.      

A Professora Maria Malta seguiu para o ponto 7 da pauta, destacando a necessidade de 
contribuições dos docentes envolvidos com a organização do Congresso Scientiarum Historia 
17 no sentido de remeterem à Coordenação do HCTE as planilhas de demandas 
oramentárias com  devida antecedência, observando que nem todos os itens seriam cobertos 
por verba PROAP, o que pressiona ainda mais pela devida antecipação, a fim de que 
alternativas possam ser buscadas em tempo.   

Seguindo para o ponto 8, a Profa. Maria Malta destacou a necessidade de contínua revisão 
do regimento que deverá substituir o antigo, que já não contempla nossas práticas do HCTE, 
observa criticamente o impacto disso sobre a lentificação da tramitação da nova proposta de 
regimento, tendo que ser recolhida para atualizações frequentes antes de lograr 
homologação pela PR-2. Sugeriu que nos comunicássemos com a PR-2 expressando os 
problemas que são enfrentados em decorrência,  

A Profa. Maria Malta expressou a dificuldade que temos enfrentado, HCTE, devido à 
escassez das bolsas concedidas tanto pela PR-2 quanto pela CAPES. Pede então que seja 
formada uma Comissão para tratar desse assunto. A Profa. Maira Fróes sugere a Profa. 
Katia Gorini e o representante Thiago Mourão, a Profa. Priscila Tamiasso-Martinhon sugeriu 
a si mesma e a Profa. Celia Sousa.   

A Profa. Maria Malta comentou sobre as condições precárias das salas E-1024, e um pouco 
menos, da própria sala E-1022 que serve à secretaria e reuniões da Coordenação. Pede um 
Colegiado presencial ou reunião extraordinária para incursão nas salas, para planificar o 
destino da sala E-1024. A Profa. Maira Fróes e a Profa. Priscila Tamiasso-Martinhon 
mencionaram ideias que já haviam sido postuladas para o finalidades da sala, facilidades 
tecnológicas, mobiliários que estariam chegando pelo NCE e adequações, e que foram 
discutidas, incluindo o Professor Walmir Cardoso. Por fim, as professoras colocaram a 
necessidade de se rediscutir e atuaizar o planejamento. A profa. Maria Malta ressaltou a 
necessidade de que o espaço seja multi-uso e multimídia: palestras online, presenciais, 
trabalhos com estudantes e professores, trabalhos com convidados, estudos etc, pois os 
espaços HCTE são pequenos e precários. Sugeriu o aproveitamento da sala de reuniões, 
inclusive, para aulas. Professor Walmmir pediu que marcássemos uma data para visitar as 
salas.  

Seguindo o item 9, a Profa. Maria Malta falou da importância de apresentarmos disciplinas 
em horários não concorrentes, dentro de todo o possível, a fim de favorecer a frequencia dos 
alunos. Planejar para não termos tantas disicplinas coincidentes e tantas com tão poucos 
estudantes. Outras considerações foram feitas pelas Professoras Prisicila e Maria, pelos 
Professores Walmir e Igor Valentim, sobre o quadro geral de disciplinas, o que priorizar, 
especificidades de grupos dentro do programa, a identidade do HCTE entre outras, levaram a 
Profa. Maria Malta e prever a necessidade de uma reunião dos professsores do HCTE para 
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tratar do tema para que o corpo docente se organize para entender melhor o que temos na 
contemporaneidade a oferecer e como este acervo, de disicplinas por exemplo, nos confere 
identidade.  

Eu, Maira Monteiro Fróes, lavrei a presente ata. 

Rio de Janeiro, 27 de setembro de 2024.  

 

 

___________________________  

Profa. Maira M. Fróes 
PPG HCTE 


